

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10. Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea. Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

EL ESFUERZO DE PORTUGAL

La risa de la inepticia

Portugal ha intervenido en la contienda europea enviando un Cuerpo de ejército de 18.000 hombres. La inepticia española ha reído. Ha reído con una risa de idiota. Todos los ingenios imbéciles se han puesto a contribuir para hacer chistes a costa de Portugal. Especialmente han sido los reaccionarios, esa gentuza despreciable, quienes más han reído. Ese escupitajo verde de Cirici Ventalló se ha salido de madre. Y todas esas risas, y todas esas burlas, y todos esos escarnios, más que para Portugal eran para España. Porque España no es capaz, no tiene potencia, no tiene recursos para realizar el esfuerzo que Portugal ha realizado. Y esto, a causa de los cretinos que ríen.

¿Se han mojado de Portugal porque es un país pequeño? ¿No han acertado a ver la tremenda lección que están dando los «países pequeños»? Bélgica, resistiéndose heroicamente contra la formidable Alemania, dando prueba de una elasticidad maravillosa, pues no hay golpe que consiga aplastarla. Serbia, arrollando a Austria en los primeros momentos, por haber tenido la prudencia de llevar ejércitos con municiones y con jefes a luchar contra otros ejércitos de una nación muy grande, sí; pero que estaban sin jefes ni municiones. Suiza, haciendo respetar severamente su neutralidad... Los países pequeños están menos polvorientos que los países enormes. Se les puede aplicar, con una ligera variante, aquella reflexión burlesca de «Marcel»:

«Ya que un Estado no es bueno...», el pequeño chiquitín, que en pequeño vaso, al fin, no cabe mucho veneno.

Portugal ha dado solemnes lecciones a España. Ha cambiado su régimen político, democratizándose a la moderna, con su esfuerzo gigantesco. Ha movilizado un ejército que, comparativamente, no hubiéramos podido movilizar nosotros. Sin embargo, aún se hace mofa de la «fanfarronería» portuguesa...

¿Y dónde dejan la fanfarronería española? ¿A donde dejan de tener una guerra en África...? ¡y no es cosa de decir lo que está pasando en África! Nos inflamos con un militarismo que apenas si le cede el puesto al mismo germanismo... ¡y no estamos en disposición ni de movilizar los cuatro soldados y un cabo consabidos! Aparentamos tener Hacienda (pública...), ¡y apenas si en el Tesoro han dejado dos pesetas las obligaciones para canonjías de panaguados de toda especie! Presentamos una constitución política al extranjero libre y moderna y unos estadistas muy bien vestidos para aplicarlas... ¡y la realidad dice que todo ello es una solemne trapacería y que no tenemos ni libertad, ni espíritu moderno, ni estadistas, ni nada! ¡Qué más! Hablamos de nuestra independencia, y lo cierto es que estamos a la merced de lo que determinados elementos financieros y políticos del extranjero quieran hacer de nosotros... ¡Qué inconsciencia la de los que se han reído de Portugal! ¡Qué eco tan amargo habrá tenido esa risa para la pobre nacionalidad española, a la que las codicias, las miserias, las trapacerías, las mentiras, las regresiones, las traiciones, las incapacidades, la degeneración de los que han dirigido sus destinos han empujado tanto ya, que hay Estados diminutos que son gigantes al lado de ella!...

El pueblo francés está tranquilo

De una crónica de París, escrita por «Juan de Beacon», corresponsal de «La Epoca»: «Lo que ocurre con las visitas de los aeroplanos alemanes, ocurre en todo desde que ha empezado la guerra. La impasibilidad y la calma se han adueñado del pueblo francés, que mostrando las cualidades de la raza latina, fué hasta ahora impresionable. La nota saliente de su admirable movilización fué la tranquilidad. Fueron los hombres a la guerra como quien va a la oficina, cumpliendo su cotidiana y conocida obligación».

alteran al no recibir noticias suyas; y si esas noticias son tristes, las accen con serenidad y resignación. Las desgracias que han causado las bombas de los aeroplanos se deben a la imprudencia con que todo el mundo sale a la calle a contemplarlos. En vez de huir la gente a su vista se junta, se agolpa, busca sitios despejados para verlos mejor.»

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que luche por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

Por «El Socialista».

Suscripción permanente.

Table with columns: DONATIVOS, Suma anterior, and Pesetas. Lists various donors and amounts, totaling 39.639,38.

En el fraternal colega «Solidaridad», de Vigo, leemos lo siguiente: «Las colectividades obreras de Vigo han tomado últimamente los siguientes acuerdos en favor del órgano diario de la clase trabajadora española: La Sociedad de Carpinteros y Ebanistas ha votado 10 pesetas como donativo. El Sindicato de Panaderos contribuirá al sostenimiento de EL SOCIALISTA con cinco pesetas mensuales. La Sociedad de Caldereros acordó hacer una suscripción del periódico a nombre de la Sociedad. La sección de Camareros y Cocineros votó un donativo de cinco pesetas y suscribirse al diario. EL SOCIALISTA es, como decimos, el único diario genuinamente obrero que se publica en España. Contribuyamos todos, trabajadores, a que viva y prospere.» Sinceramente agradecemos a los camaradas gallegos el interés que de-

LAS MENTIRAS DE LA PRENSA

No haya cuidado de que la maten

Se ocupa hoy «A B C» del caso escandaloso de la información exagerada de la Prensa, de las mentiras enormes que aparecen en los periódicos. Por cierto que el diario conservador, al citar, al poner ejemplos de mentiras, sólo se acuerda de citar las que favorecían a Francia y no dice nada de los embustes tremendos que han circulado en pro de Alemania. No creemos que lo haya hecho con intención; pero la imparcialidad obliga a reconocer que tanto en uno como en otro sentido se ha dado rienda suelta a la fantasía.

De todos modos, conformes en la censura que esto merece de «A B C». Pero con lo que no estamos conformes es con que la mentira matará a la Prensa. Por una razón muy sencilla: porque en ese caso hace muchísimo tiempo que nuestra Prensa española estaría ya muerta.

La Prensa diaria, puesta al servicio incondicional de los intereses de la burguesía, empleando todas las armas para defender esos intereses, para difrazar todas las malas acciones de lo que defendía, ¿a qué mentiras abominables no ha venido apelando siempre?

¿Hemos olvidado ya aquellas campañas del 98, cuando la guerra yanqui, en que tan desafortunadamente faltaban a la verdad los periódicos, engañaban a la opinión, encendían las más locas pasiones, fomentaban los más funestos desvarios?

¿No recordamos ya a qué cúmulo de calumnias no se ha apelado contra todos los hombres que representaban ideas sinceras y activamente democráticas para desacreditarlos, inutilizarlos, desnaturalizar su obra?

¿Se ha perdido la memoria de aquella cobardía oprobiosa de la más opulenta de nuestra Prensa burguesa cuando los tormentos de Montjuich, los de Alcalá del Valle, la semana trágica, lo de Cullera? ¿Los odiosos argumentos que se buscaban para hacer caer toda la execración sobre los de abajo, encubriendo cuidadosamente lo execrable que había en los de arriba, presentando como loable virtud lo que era precisamente todo lo contrario?

¿No está aún reciente la reserva que ha guardado respecto a los sucesos de Cala de Benagabón?

¿No está presente, no es de ahora, de todos los días, su silencio respecto a lo que está ocurriendo en África, su frialdad para concurrir a la campaña contra la funesta aventura?

¿No está aún fresca la tinta de sus alabanzas cobradas a la Casa de Wickers, de sus mentiras oprobiosas en todo lo referente a la segunda escua-

dra, de su pomposa presentación como unidades poderosas de esas chalupas indecentes que está pagando el pueblo español a peso de oro? No; la mentira no mata a la Prensa. Engorda en la mentira, como los gusanos en la podre.

Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas y las Sociedades obreras que luchan contra la clase patronal, deben contribuir cuanto puedan al sostenimiento de EL SOCIALISTA.

La vida de éste los interesa a todos para la defensa diaria de sus aspiraciones y de sus intereses.

Los españoles fusilados en Lieja

«El País» publica un vigoroso artículo excitando al Gobierno a que active las gestiones para depurar lo que haya de verdad en la noticia circulada de haber sido fusilados en Lieja cinco españoles.

El artículo viene bien documentado. Las pruebas parecen flagrantes. Y siendo así se trata, efectivamente, de un caso en que permanecen quietos, sin protestar oficialmente, sin pedir las reparaciones debidas, sería merecedor de los más duros conceptos.

La Diputación Provincial de Palma de Mallorca tomó un acuerdo en este sentido, acuerdo que el gobernador de aquella capital creyó oportuno no dar curso, demostrando con ello su incapacidad absoluta para ejercer el cargo que desempeñaba. Es de esperar que se le destituya inmediatamente, pues no puede concebirse que el Gobierno haga a una provincia española el agravio de permitir que continúe ni una hora más al frente de ella una autoridad que le ha dado prueba tal de desconsideración.

Y es de esperar también que no se deje dormir este asunto. No se trata de una declaración de guerra. No se trata de un rompimiento de la neutralidad. En todo caso, serían los alemanes quienes la habían roto asesinando a unos españoles indefensos. No es por ese camino.

Pero si se trata de hacer valer la dignidad nacional, el derecho de los súbditos españoles a que su país proteja sus vidas, ó, por lo menos, pida cuentas a quien obra en la forma que los soldados alemanes han obrado, exigiendo la indemnización que correspondía.

¡Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para vosotros, a poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses. Por tal razón debéis hacer colectas a su favor y procurar el mayor número de lectores.

LA GUERRA



Escenas de la tragedia

Una carga de la caballería prusiana.

Uno de los artilleros que tomaron parte en el combate librado entre las fuerzas francesas y las de la guardia prusiana en la llanura de Saint-Menehould, describe en estos términos el momento más interesante de la lucha: «Cuando oímos la voz de ¡piezas en batería!, la caballería enemiga, formando una extensa línea en herradura, está a 600 metros. Lleva sus lanzas en alto.

Es casi simultánea la voz de ¡carguen! Nuestra faena nos impide observar la rapidez del avance del enemigo.

¡Apunten a 200 metros! En la rápida ojeada, antes de oír la voz de ¡fuego!, vemos a los jinetes que avanzan con las lanzas bajas en disposición de atacar.

Disparamos. Cuando se desvanece la nube azulada del humo de nuestros disparos observamos que nuestros proyectiles han deshecho la línea enemiga, sembrando la confusión en sus filas. Estas se rehacen al mando de sus jefes, cuyas voces oímos perfectamente. Nuestros disparos se redoblan sin perder minuto; jinetes y caballos de la primera hilera de la guardia, forman amontonados una barrera, sobre la cual casi se estrella la segunda línea, que avanza no más que a unos cien metros. ¡Nuestras piezas siguen vomitando fuego sin rectificar la puntería ni el alcance. La rapidez del tiro hace espantosos estragos y contiene la avalancha, que sirve de imborrable blanco. Sólo algunos caballos heridos, alcados, sin jinete, vienen a estrallarse desbocados contra nuestros armo-

nes. La confusión en la guardia monta-

UN ARTÍCULO INÉDITO DE JAURÉS

La acción socialista por la paz

Y II

Por lo mismo que el Partido Socialista aporta un plan preciso de organización militar, aporta un plan preciso de organización diplomática y, si puede decirse así, de organización de la paz. De nada serviría afirmar la voluntad del país si no se sabía sobre qué bases había de descansar esta paz. Hablar del arbitraje internacional para todos los conflictos sería vano, si no se sabía en qué principios de derecho habían de inspirarse los árbitros. Sería el azar y lo arbitrario para las decisiones; es decir, otra forma de la violencia, y las más brutales formas de violencia no tardarían en renacer de este desorden jurídico. En el juicio que presentan sobre los acontecimientos, en la conducta que aconsejan, los socialistas se inspiran en un triple pensamiento. Primeramente quieren que las fracciones de pueblos que han sufrido las violencias de la conquista sean dotadas de garantías de libertad, de instituciones de autonomía que les permitan desenvolverse, pensar, obrar según su propio genio, sin que sea necesario retocar o romper por la fuerza los cuadros creados por el transcurso de los años, por largo que sea, pueda ser prescrito el derecho de los pueblos; pero piensan que los medios de reivindicar y de realizar ese derecho pueden variar con las condiciones mismas de la civilización y del estado político del mundo. La democracia es una gran fuerza nueva, que proporciona también a los problemas nacionales las soluciones nuevas. Ciertamente, los irlandeses, oprimidos, expropiados, hambrientos por la aristocrática Inglaterra, han tenido más de una vez el recurso de la violencia, han multiplicado «los atentados»; pero, finalmente, a medida que se ha engrandecido la democracia inglesa, Irlanda no ha tenido necesidad, para librarse, de recurrir a la sublevación nacional y constituirse en un Estado políticamente separado. Le ha bastado, para obtener, al fin, el «Home rule», ejercer una acción continua en el Parlamento inglés. Que la democracia se desenvuelva en Rusia y las libertades finlandesas serán restablecidas; la Finlandia, recobrando su plena autonomía en la gran libertad común, no aspirará a cosa mejor que a quedar asociada a la in-

de aumenta. El toque de su clarín ordena la retirada. La emprende por su flanco izquierdo; pero apenas la inicia, hállase frente a un regimiento de zuavos, que contiene su marcha para no entrar en el radio de acción de nuestros proyectiles y para esperar a pie firme la ola montada, a la que a menos de 500 metros recibe con descargas cerradas de fusilería.

Para salvar los restos de la caballería se adelanta en la misma dirección que trajo ésta un regimiento de granaderos, que abre el fuego contra los zuavos, despreciando el de nuestras piezas, que con leve rectificación barre las filas de los infantes prusianos como antes barrío las de los caballeros.

El sacrificio de este regimiento para salvar los restos de su caballería es realmente hermoso. Se repliega, cumplido su cometido, y no puede recoger sus heridos; pero no cesa de disparar sus fusiles.

El clarín lanza el toque de ¡alto el fuego!

Ha durado la lucha cuarenta minutos.

La guardia prusiana ha dejado en el campo, entre jinetes e infantes, más de 2.000 hombres tendidos en tierra. Los zuavos han tenido algunas bajas. No hay ninguna entre los sirvientes de nuestras piezas. Es verdad que el enemigo no pasó del lugar donde le sorprendió el estallido de nuestras primeras granadas.

Es verdad también que su carga fue una impremeditación o una verdadera locura. No puede explicarse de otro modo una acción como la que intentaron, reñida, además, con todas las reglas de la táctica moderna.

EN CUARTA PLANA ACCION SOCIAL

en Austria-Hungría, y el problema de Polonia, el problema de Sleswig y Alsacia-Lorena, el problema de Bosnia-Herzegovina y de la Croacia quedan resueltos sin que los pueblos se hayan arrojado los unos sobre los otros, sin que se haya hecho un llamamiento a la espada. La dirección del esfuerzo socialista en el mundo entero es muy clara. Puede decirse con certidumbre que en esto está la solución de los difíciles problemas que pesan sobre Europa, y nada más que en esto. Los franceses más «nacionalistas», los más «chauvins», lo reconocen, puesto que proclaman que no quieren, en ningún caso, tomar la iniciativa de la guerra, que no meditan ninguna crevancha y que únicamente, fundándose en un pensamiento defensivo, han pedido la ley de los tres años. ¡Qué más! Si de ellos solamente depende, si Alemania no toma la iniciativa de una agresión, pasarán los años, pasarán las generaciones y los siglos sin que el problema de la Alsacia-Lorena sea puesto sobre el tapete. Sería, pues, el abandono eterno si no hubiera otra solución que la fuerza. El progreso de la democracia y del Socialismo únicamente abra una salida.

Nuestro segundo principio, nuestra segunda regla es que Europa puede y debe perseguir su expansión económica a través del mundo, sin atacar la independencia de los Estados, sin violentar las poblaciones. La prudencia lo demanda así, como la equidad. Repartirse Turquía no sería solamente cometer un atentado; sería poner en lucha, en toda la extensión del Asia Menor, las rivalidades agudas de los Gobiernos europeos. Desmembrar ó pretender desmembrar la China no sería solamente cometer un crimen, detener la formación de un gran organismo que procura adaptarse a las condiciones de vida del mundo moderno; sería abrir un formidable conflicto entre las diversas ambiciones europeas. Seguramente que el procedimiento más cómodo, en apariencia, para los apetitos impacientes es el de despedazar, es el de conquistar, es el de esclavizar. Es, ó por lo menos lo parece, más penoso el atenerse a una larga y lenta penetración económica y desarrollar con todos los pueblos relaciones de negocios sin emplear la brutalidad ni ofenderles. Pero si esta tarea es más difícil, es más elevada y

LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)

En Francia

Consejo de Ministros.—La Hacienda francesa.—Muerte de M. Mun.

BURDEOS 6.—En el Consejo de Ministros celebrado esta mañana se estudió la situación financiera de París y se acordó abrir un empréstito municipal. El Estado participará en las atenciones al paro forzoso, como consecuencia de la guerra.

El ministro de la Guerra manifestó que se estaban haciendo grandes provisiones de ropas para los soldados, y que se han recibido ya 1.800.000 colchones, 900.000 camisetas, un millón de camisas de franela, 800.000 fajas y otras remesas de prendas.

El ministro de Hacienda, en unas declaraciones hechas a «Le Temps», ha hecho resaltar la satisfactoria situación de la Hacienda francesa, y muy particularmente la de la Tesorería de Estado.

Ha muerto el diputado Alberto de Mun, miembro de la Academia francesa y jefe del partido católico francés, á consecuencia de un ataque cardíaco.—C.

El general Pau, en París. PARIS 6.—Se encuentra en París, de paso, el general Pau.

Esta mañana dirigió á su domicilio acompañado de varios oficiales, y reconociéndole la multitud le aclamó calurosamente.

El general salió después en automóvil de la capital.—C.

La batalla del Aisne

Progresos de los aliados.

BURDEOS 6 (comunicado oficial de la tarde).—En nuestra ala izquierda el frente adquiere una extensión cada vez mayor.

Grandes masas de caballería alemana han sido señaladas en las proximidades de Lille, precediendo grandes elementos enemigos, que hacen un movimiento por la región que cruza al Norte de Tourcoing y Armentières.

Alrededor de Arras, y sobre la orilla derecha del Somme, la situación se mantiene favorablemente.

Entre el Somme y el Oise han mediado alternativas de avances y retrocesos.

Cerca de Lassigny ha intentado el enemigo un ataque importante, que ha fracasado.

Sobre la orilla derecha del Aisne, y al Norte de Soissons, hemos adelantado bastante, con la muy eficaz cooperación de los ejércitos británicos.

Hemos alcanzado ventajas en la región de Berry-au-Bac.

Sobre el resto del frente, nada que señalar.

Fuerzas belgas que defendían Amberes han ocupado, y se han fuertemente atrincherado en la línea del río Ruppel y en la del Nethe, resultando fracasados todos los intentos alemanes contra esas posiciones.—C.

Signo igual.

BURDEOS 7.—La nota oficial facilitada anoche, dice así:

«Las características de la situación siguen siendo las mismas.

En nuestra ala izquierda, al Norte del Oise, la acción es cada vez más violenta.

En el centro, calma relativa.

Un poco terreno se ha ganado en la parte Norte de los altos del Mosa.—Corresponsal.

En Bélgica

Signo igual.—Mensaje ruso.

AMBERES 6.—Las fuerzas belgas que defienden esta ciudad han ocupado la línea de Ruppel y del Nethe, contra la cual operaban los alemanes.

El ejército ruso ha enviado á las tropas belgas un entusiasta mensaje de adhesión, felicitándoles por su heroico comportamiento.—C.

En Alemania

Aplicación de los prisioneros.

AMSTERDAM 6.—El último número del «Berliner Tageblatt» publica un artículo en el que dice que Alemania está gastando mucho dinero en alimentar á los prisioneros que hace, y que es preciso utilizar á éstos en algo.

Propone que se emplee á dichos prisioneros en roturar terrenos incultos y en construir puentes y caminos.—C.

Gran duquesa que renuncia á la nacionalidad alemana.

NIZA 6.—El diario «Claireux», de Niza, dice que la gran duquesa de Mecklenburgo Schwerin, suegra del kronprinz, ha renunciado á la nacionalidad alemana y ha pedido se le conceda la rusa.

Dicha dama es de origen moscovita. Se ha declarado por los aliados y contra los alemanes, y ha ordenado que una villa que posee en Francia sea convertida en hospital de sangre.—C.

Una gran duquesa prisionera.

PARIS 6.—Un habitante que se ha refugiado en ésta del gran ducado de Luxemburgo, huyendo de los alemanes, ha dicho lo que sigue:

«Antes de la declaración de guerra, ó sea el 31 de julio por la noche, la primera estación luxemburguesa, la de Trois Vierges, fué ocupada por el ejército alemán.

Las protestas de nada sirvieron. En vano la gran duquesa María Adelaida, de veinte años de edad, fué en persona á oponerse á la invasión.

Los germanos la hicieron prisionera y la encerraron en un castillo cerca de Nuremberg.

Los 250 soldados que componían el ejército de Luxemburgo fueron agregados, de grado ó por fuerza, á servicios auxiliares alemanes.

Los invasores se apoderaron de todos los víveres que había en el país y de todo el combustible, y sucedió á la invasión un hambre espantosa.—C.

Rusos, alemanes y austriacos

La retirada de los alemanes.

SAN PETERSBURGO 6 (oficial).—Continúa la retirada de los alemanes, que trataron de resistirse en posiciones fortificadas á lo largo de la frontera por Wirbalten y Lyck, permaneciendo en ellas hasta el 3, en que fueron arrojados por los rusos, que tomaron al enemigo 1.600 prisioneros y varias piezas de artillería, motocicletas y automóviles.

La relación de las presas realizadas durante los combates de los días 3 y 4 de septiembre se publicará en breve. Setenta mil bajas.—Nuevos combates.

SAN PETERSBURGO 6.—La batalla del Niemen ha sido verdaderamente espantosa.

Las pérdidas de los alemanes se calculan en 70.000 hombres.

Los alemanes se retiran de Suwalki en dirección Suroeste, en cuatro columnas enormes, ocupando todavía una estrecha banda del territorio ruso.

Las estaciones vecinas á la frontera prusiana están abarrotadas de trenes á consecuencia del repliegue alemán.

Las posiciones fortificadas de la frontera están apoyadas por el fuego de numerosa artillería de sitio.

De Koenigsberg salen refuerzos en socorro de los alemanes.

En los alrededores de Bakalarzew se han entablado combates muy encarnizados.

Un reconocimiento aéreo ha señalado un movimiento incesante de fuerzas alemanas al otro lado de la frontera.

La invasión alemana ha fracasado.—Corresponsal.

El cuartel general austriaco.—Los rusos avanzan hacia Budapest.

ROMA 6.—Noticias de Viena anuncian que el cuartel general austriaco, que se hallaba en Przemysl, ha sido trasladado á Sandec, pequeña población situada á unos 50 kilómetros de Cracovia.

Fuerzas rusas han franqueado los Cárpatos y han avanzado por territorio búlgaro, encontrándose ya las vanguardias á 150 kilómetros de Budapest.—C.

En otros países

Los oficiales alemanes en Turquía.

ROMA 6.—Dicen de Constantinopla que los oficiales alemanes al servicio de Turquía han sido llamados por el Gobierno alemán y reemplazados por oficiales de la marina germana.

Esto demuestra las enormes pérdidas sufridas por la oficialidad del ejército alemán.—C.

Por los mares

La vigilancia de los buques ingleses.

CADIZ 7.—Cada día es más extremada la vigilancia de los buques ingleses en la entrada del Estrecho de Gibraltar, ejerciéndola hoy hasta el cabo de San Vicente, en Portugal, y por las costas marroquíes hasta las islas Canarias.

Antes se limitaban á acercarse á los barcos, enfocar los reflectores eléctricos, leer el nombre del buque y preguntar la procedencia y destino.

Ahora suelen disparar cañonazos para que paren los buques; hacen iguales averiguaciones y además preguntan si llevan á bordo alemanes ó austriacos.

Algunas veces dudan y pasan á bordo oficiales ingleses, que reconocen escrupulosamente los buques.

A veces hasta reconocen los gánguiles que llevan los fangos de las obras de dragado de este puerto á arrojárselas en la playa Sur, á dos millas del castillo gaditano de San Sebastián.

Hace pocos días se acercó un torpedero inglés á pocos metros del vapor «Canalejas», que conducía á Larache jefes, oficiales, soldados y víveres españoles.—C.

Un vapor á pique.

LONDRES 6.—Ha chocado esta mañana contra una mina, yéndose á pique, el vapor inglés «Armond», que salió de Douvres para Leebouge con cargamento de trigo.

El vapor se fué á pique, habiendo sido salvada la tripulación, compuesta de 35 hombres.—C.

Sobre la travesía del «Villaverde».

CADIZ 6.—Ha llegado el vapor «Villaverde», procedente de Fernando Poo y Canarias, trayendo algunos pasajeros y la Comisión oficial de límites. Manifiesta que en diferentes puntos fueron detenidos por buques franceses é

Agrega que aunque iban á bordo 15 alemanes, los franceses no los detuvieron, con la condición de que firmaran un documento comprometiéndose á no tomar armas contra Francia; por fin les dejaron marchar en esas condiciones.

Próximo á Tenerife, al «Villaverde» quiso detenerlo un buque inglés, no lográndolo porque aquél navegaba cerca de la costa en aguas españolas.

El «Villaverde» entró en Tenerife y allí desembarcaron 11 alemanes.

Los otros cuatro fueron hechos prisioneros á la salida de Tenerife por un corsario inglés.—C.

Buques ingleses y austriacos.

EL FERROL 6.—Comunica el semáforo de Monte Ventoso que á la entrada del puerto de El Ferrol se acercó un buque de guerra inglés, siguiendo luego su viaje con rumbo al Este.

Cuatro buques más ingleses fueron vistos por pescadores. En el puerto continúan fondeados varios vapores austriacos refugiados al comienzo de la guerra.

A bordo quedan unos cuantos guardianes, habiendo marchado á su país el resto de los tripulantes.—C.

Los repatriados, en el olvido

Hace ya bastante tiempo que por una disposición oficial se dejó de pagar los alcances de los repatriados de las guerras coloniales. El sistema iba á ser transformado de manera que los interesados podrían hacer efectivas las cantidades que se les adeudaban en las Administraciones de Correos de sus pueblos respectivos. Esta medida, que resultaría tan acertada y conveniente, todavía no se ha adoptado, y resulta con la suspensión de pagos que ni en Madrid ni en los pueblos pueden los desgraciados repatriados cobrar sus alcances.

No está bien, no es justo lo que se hace con los infelices que aun se hallan en esa situación. Y es muchísimo menos justo si se piensa sobre la celeridad y la generosidad con que se reparten recompensas por la campaña marroquí iniciada en 1909, que continúa hoy y que acabará con España.

Para los pobres soldados de 1898, nada más que burlas, explotaciones, expedientes dilatorios.

Para los conquistadores de Marruecos de ahora, cruces, pensiones, laureles á millares.

¿Cuándo podrán cobrar sus haberes los repatriados de Cuba y Filipinas? ¿Fueron menos sufridos, menos heroicos, menos españoles que los que hoy reciben recompensas á puñados?

¿No se les cae la cara de vergüenza á los hombres de Gobierno de la monarquía?

Todo por el Poder

La reunión de los liberales.

A las nueve y media de la noche terminó la reunión de ex ministros liberales, ayer celebrada en el domicilio del conde de Romanones.

De ella se dió noticia á la Prensa en la siguiente nota oficiosa:

«El señor conde de Romanones dió cuenta primeramente de su viaje al Norte de África y de las enseñanzas que del mismo ha recogido, siendo oído con gran interés por sus compañeros y amigos, con el propósito de utilizar aquéllas para el desarrollo de nuestra política en Marruecos.

A continuación se examinaron todos los problemas pendientes, y se acordó pedir la convocatoria de las Cortes en términos de que pueda disponerse del tiempo suficiente para discutir con todo detenimiento los presupuestos y todos los problemas con ellos relacionados.

Todos los presentes expusieron su opinión, y reinó una perfecta unanimidad respecto de todas las cuestiones.

Con la misma unanimidad se acordó reiterar al señor conde de Romanones la más absoluta confianza, declarando estar resueltos en todo momento á proceder de suerte que queden perfectamente cumplidos los deberes propios de un partido de Gobierno en las actuales difíciles circunstancias.»

Lo que dice Romanones.

El conde, hablando con los periodistas, hizo las siguientes manifestaciones:

«Creo—añadió el conde—que pronto se abrirán las Cortes. Ante esa eventualidad, y como el interregno ha sido largo y nutrido de acontecimientos, he resuelto convocar á los ex ministros liberales. Esta reunión no significa en modo alguno un acto político, y mucho menos debe verse en ella ni la menor sombra de hostilidad al Gobierno. Al contrario... A nadie, por lo tanto, debe extrañarle que congrege á mis amigos, si se tienen en cuenta aquellas razones y la necesidad de que un partido gubernamental cambie impresiones sobre todos los asuntos del día en vísperas de la apertura del Parlamento.

Estimo natural que examinemos la conducta del Gobierno y la que nos corresponde adoptar en su consecuencia. Igualmente hablaremos de la actitud que ha de seguir el Sr. Suárez Inclán en la Comisión de Presupuestos.

—En las Cortes es posible que sea objeto de discusión lo relativo á la neutralidad de España con relación á los supuestos que á usted se le han atribuido—le inicie un periodista.

—Yo—replicó el conde—no me hago solidario de ninguna manifestación que quieran atribuirme, mas que de

la cuestión de los beligerantes respeto todas las opiniones, por estimar que son tan dignas de respeto las de los defensores de Alemania como las de los partidarios de los aliados.

Luego, volviendo al tema de la reunión, dijo que en ella se proponía hablar del viaje que había realizado por Marruecos, donde en los días que permaneció tuvo ocasión de informarse á fondo del problema de África, merced á las facilidades que para ello se le dieron, y que otro no habría podido realizar en seis meses.»

Comentarios.

Fueron muchos y muy diversos los que se hicieron á cuenta de la reunión liberalísima.

Se apreció, en primer término, la vaguedad de la nota oficiosa, que no contiene ninguna afirmación interesante, ni refleja, sin duda, lo sucedido en la reunión.

Parece que después de dar cuenta el conde de Romanones de su viaje á África y de hablarse de la acción económica del Gobierno y de la necesidad de que se convoque al Parlamento rápidamente, se abordó ligeramente el problema de la neutralidad; ignoramos si, como algunos de los reunidos dijeron, por ser tema sobre el cual los ex ministros ya expresaron su opinión en cartas dirigidas al conde de Romanones, ó porque sea asunto en que la unidad de criterio no es tan firme y compacta como en casi todos los demás, según la opinión más generalizada.

De todas suertes, ya porque en el fondo hubiese conformidad, ó porque no sea ocasión de resucitar debates sobre un hecho consumado, se convino en que no sean los liberales quienes susciten discusión. Provocada, la aceptarán, poniéndose previamente de acuerdo para que el partido aparezca compacto.

Más claro: el partido no tiene un criterio definido en este problema; el más trascendental para el país, quizá, porque hay alguien interesado en hacer prevalecer puntos de vista que fueron lanzados á la publicidad en el artículo «Neutralidades que matan».

Algunos de los que conocían detalles de la reunión decían que en ella se expresó tácitamente la impaciencia de ser Poder, notada en liberales de menor categoría, que no ocultaban ayer su impresión de que en enero lo serían.

Entre los ministeriales se habló bastante de lo ocurrido, extrañando la prisa que decían atienen ahora, y no antes, cuando los liberales fueron Poder y en circunstancias de completa normalidad, porque se abra el Parlamento.»

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ilusión.

Diputación Provincial

La Comisión mixta.

Presidida por el Sr. Díaz Agero se reunió, celebrando sesión, la Comisión mixta de reclutamiento, ocupándose de varias resoluciones pendientes que son de su competencia.

Gobierno Interior.

También se ha reunido hoy la Comisión de gobierno interior para entender en varios asuntos pendientes de resolución.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Concurso importante.

La Mutualidad Obrera, Cooperativa médico-farmacéutica y de trabajadores asociados, abre un concurso para proveer las plazas que á continuación se expresan:

Veinte plazas de médicos para medicina general, supernumerarios.

Dos de médicos toxicólogos, supernumerarios.

Tres de practicantes de cirugía, supernumerarios.

Tres de profesores en partos, supernumerarios.

Cuatro de profesoras en partos, supernumerarias.

Cuatro de auxiliares de conserjes, supernumerarios.

Una de médico cirujano operador, supernumerario.

Dos de médicos cirujanos de zona, supernumerarios.

Una de médico de medicina general, supernumerario, para la zona del Puente de Vallecas.

Una de comadrona, numeraria, para el Puente de Vallecas.

Una de comadrona, supernumeraria, para la misma zona.

Los aspirantes consultarán las bases desde el día 5 al 25 inclusive del corriente, de diez de la mañana á una de la tarde, y de tres á ocho de la noche, en las oficinas de esta entidad, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, excepto los domingos.

LEED en cuarta plana el interesante anuncio La Zuroldora mecánica.

Las rentas del obrero

En la estación de Tajuna, y al maniobrar un vagón, fué alcanzado el obrero Antonio Tominyá Morales, de veintidós años, que sufrió extensa herida contusa en la cabeza y otras lesiones de relativa importancia.

—En las obras del tercer Depósito se produjo también por accidente del trabajo, la fractura de la tercera costilla del lado izquierdo, diversas contusiones y contusión cerebral el jornalero Pedro Peña Benito, de treinta y siete años. Ingresó en el Hospital

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELÉGRAFO)

EN BARCELONA

El conflicto obrero.

BARCELONA 7.—El grave problema creado por la falta de trabajo adquiere caracteres muy agudos, aumentando cada día el número de los parados.

Los principalmente afectados son los de los distintos ramos de construcción como albañiles, carpinteros, cerrajeros, estucadores, etc., que ascienden á unos 8.000; siguen los descargadores y estibadores de los muelles del puerto, en número de 2.000; después otros 2.000, entre hombres y mujeres de las diversas industrias textiles, además de otros oficios de los muchos en que aún se trabaja tres ó cuatro días por semana.

Acerca de este tan grave asunto ha conferenciado el alcalde y el gobernador con el presidente de la Federación local de Sociedades obreras.

Este, en nombre de sus representantes, manifestó que quería que el problema se resolviera de una vez, ofreciendo varios proyectos hechos con objeto de resolver en buenas condiciones y de plano el problema.

Reconoció que hay necesidad de socorrer á los que realmente lo necesitan, proponiendo que estos socorros se hicieran en metálico y no en especie, de un modo directo y personalísimo.

Se acordó nombrar una Comisión compuesta de concejales, delegado del gobernador y delegado de la Federación obrera, los cuales se constituirán en tres sitios distintos de Barcelona.

Allí, mediante un ticket, que facilitarán las Sociedades obreras, se correrá en metálico á los que demuestren llevar dos meses sin trabajar á consecuencia de la crisis actual.

Sólo podrán optar al socorro los vecinos y habitantes de Barcelona que lleven más de un año de residencia, para evitar que vengan de fuera á buscar socorros que no son para ellos.

Después de esto ha habido una reunión en la Solidaridad Obrera, acordándose celebrar una asamblea mancomunada el jueves por la noche, en el Palacio de Bellas Artes, donde se expone el criterio que sustentan los representantes de la clase obrera en esas circunstancias.

El Ayuntamiento celebró anoche sesión, tratando del conflicto obrero del que han creado los concejales al garse á formar parte de la Comisión encargada de repartir socorros.

Los radicales presentaron una proposición, pidiendo que se acudiera al Gobierno para que socorra á los sin trabajo.

Los regionalistas presentaron otra proponiendo que se unieran las gestiones del Ayuntamiento con las realizadas por la Comisión económica de la Mancomunidad para resolver el problema.

Después de tres horas de discusión se acordó refundir ambas proposiciones en una, que se presentará oficialmente al gobernador civil.—C.

EN SAN SEBASTIAN

Para los obreros de Eibar.

SAN SEBASTIAN 7.—Una Comisión de la banda marcial de Eibar ha solicitado del alcalde autorización para postular á beneficio de los obreros eibarreses sin trabajo.

El sábado dará un concierto la referida banda en el teatro Principal para allegar recursos con igual fin benéfico.—Corresponsal.

EN SEVILLA

Se reproduce el conflicto de las subsistencias.—Quejas de los obreros de Aznalcóllar.

SEVILLA 7.—En el Gobierno civil se han reunido las autoridades para tratar del trascendental problema de las subsistencias.

El encarecimiento de la carne, trigo y harinas convinieron que obedeciese á la exportación que se hace de tales artículos.

Se acordó pedir al Gobierno dicto medidas prohibitivas para evitar abusos que podrían tener graves consecuencias.

Una Comisión de obreros sin trabajo de Aznalcóllar ha visitado al gobernador para exponerle la difícil situación que atraviesan.

Muchos recorren las calles mendigando.

Los obreros se lamentan de que las cantidades concedidas por el Estado para remediar la crisis hayan sido mal administradas por influencias políticas y se de el caso de que los obreros ocupados sean aquellos que tienen más medios de vida.—C.

EN BAILEN

La informalidad oficial.—Justa indignación de los obreros.

BAILEN 7.—Ha aumentado la agitación entre los obreros sin trabajo, por no haber llegado el personal de obras públicas necesario para que comienzen los trabajos en las carreteras inmediatas, con las 15.000 pesetas concedidas por el Ministerio de Fomento.

Es urgente que vengan órdenes aprobantes del ministro para poder solucionar el asunto, á fin de que mientras llega la recolección de la aceituna puedan los trabajadores

EL PRECIO DEL PAN

¿Qué ha hecho el Gobierno?

Según «La Epoca», el Gobierno ha hecho todo lo posible para que el pan no se suba. El diario datista presenta cifras que parecen confirmar que no hay crisis ninguna en los trigos, ni en el carbón, ni en las harinas. La importación y la producción son normales, a juzgar por esos datos, que admitimos.

Por lo tanto, los culpables de que el pan se encarezca son los acaparadores.

«La Epoca» misma lo dice.

Respecto al carbón: «¿Se podrá imputar a escasez de carbón la elevación de precio, si se produce? Evidentemente que no.»

Respecto al pan: «¿No hay motivo suficiente para asegurar que también respecto del trigo, harinas y pan, si se produce alza, ha de ser por abuso de los acaparadores, por cualquier razón menos por escasez de trigo a consecuencia de la guerra?»

Conformes, si quieren.

Pero «La Epoca» se tuerce al deparar las consecuencias. Se mete con los «literatos metidos a economistas»; defiende a capa y espada la gestión del Gobierno; intenta justificar las medidas restableciendo el arancel que han aparecido en la «Gaceta», y se queda tan satisfecha como si hubiera puesto una pica en Flandes.

Después de estas bellas elucubraciones de «La Epoca», ¿dejará de subirse el precio del pan y del carbón?

Nos parece que no.

¿Y qué es lo que se tendía a evitar por parte del Gobierno? ¿No era esta carestía?

Así nos lo dice el órgano de los idóneos.

¿La ha evitado? ¿No?

Luego la disposición del Gobierno no está terminada. Luego todas sus disposiciones han sido tiempo perdido. Luego no ha hecho nada de lo que debía haber hecho.

Se ha apresurado, sí, a atender a las reclamaciones de los productores nacionales, a quienes la supresión de los derechos arancelarios perjudicaba. Pero no se ha apresurado a dictar ninguna medida energética contra los que encarecen el pan y el carbón.

Hasta ahora no ha aparecido nada oficial en ese sentido. Los acaparadores, los explotadores del desnivel económico, los que aprovechan la ocasión dolorosa para satisfacer innobles y criminales codicias, gozan de la mayor impunidad.

No se ve traza de que se les moleste a los más mínimo por las autoridades.

No se ven síntomas de que tropiecen con el menor obstáculo para la realización de sus viles manejos.

Por lo tanto, la responsabilidad sigue siendo del Gobierno.

Si se encarezca el pan y el carbón, el responsable es el Gobierno.

Si se producen disturbios por esa causa, el responsable es el Gobierno.

Todas las habilidades de sus defensores no pueden restarle ni un átomo de esa responsabilidad.

Los tahoneros quieren robar más y con mayor tranquilidad.

Por la Prensa ha circulado una noticia relativa a la comunicación que los tahoneros piensan remitir al gobernador civil, dándole cuenta de que han roto el contrato de trabajo que tenían con los obreros.

A nosotros, que estamos acostumbrados a todo tratándose de los tahoneros, les creemos capaces de vulnerar no un contrato entre ellos y los que creen sus esclavos, sino hasta la misma Constitución del Estado, con tal de ver logrados sus instintos, que no son otros sino los de enriquecerse como sea, aun a costa de los intereses del vecindario, al que están vendiendo pan mal cocido y falso de peso.

Sin perjuicio de volver otro día sobre el asunto, que es de verdadera importancia, nos limitamos a dar la voz de alerta a la opinión pública madrileña para que no se deje engañar ni robar impunemente y sepa contestar a los tahoneros como crea más oportuno y eficaz.

A las autoridades les advertimos que no oigan solamente a los tahoneros en este pleito, sino que escuchen también a los obreros panaderos, los cuales están dispuestas a desmentir las afirmaciones hechas por los tahoneros de que pierden sujetándose al contrato de trabajo.

Y para terminar, por hoy, damos a continuación unas líneas de «El Obrero Panadero», órgano de la Federación Nacional de Obreros Panaderos, en las que categóricamente se rebajan las argucias de los tahoneros.

Dice así el colega:

«Con arreglo al contrato, cada obrero tiene que elaborar 110 kilos de pan; antes del contrato se producían 102; hoy, por tanto, una diferencia de ocho kilos en pro del patrono, que si tiene una cuadrilla de siete obreros, tienen que producirle 56 kilos de pan más que antes, y así en todos los grupos.»

Antes, que no había contrato, que no regía la Sociedad por sus acuerdos y que obligaba al patrono a cumplir, en el grupo segundo y tercero tenía que tener dos oficiales de masas y dos marquetistas; en la actualidad son diez masas que uno de cada clase; en este caso el patrono, y éstos son la familia mayoría, se aminoran dos obreros.

Entre los dos obreros ganaban ocho pesetas diarias; a los obreros que quedan en las cuadrillas les han subido 3,50 pesetas diarias, por lo que se economiza el patrono diariamente, con más producción, 4,50 pesetas.»

«Está claro que es inadmisibles la pretensión de los tahoneros.»

Las víctimas de todos los días

(POR TELEGRAMA)

Desgracia en una mina.

AZUAGA 7.—En la segunda mina, llamada «Zurron», se desprendió una piedra, que cayó sobre la cabeza del obrero Miguel Molina, causándole heridas de bastante gravedad.

Fue trasladado a su domicilio, donde es visitado por muchos compañeros.

A la miseria que había en su hogar hay que añadir la producida por el accidente, para deducir cuán apurada es la situación de su familia.

La Compañía explotadora de las minas no ha suspendido los trabajos, a pesar del conflicto europeo, es verdad; pero en cambio, y no se sabe en qué se basará, ha rebajado en un real todos los jornales, sin duda para aumentar los dividendos de los pobrecitos accionistas.—C.

La política

Reclamación diplomática.

Según parece, el Gobierno, ante las informaciones publicadas por la Prensa acerca del fusilamiento de cinco españoles en Lieja, ha decidido entablar una reclamación por la vía diplomática para indagar su paradero.

La Junta de Inicativas.

De la reunión de ayer se facilitó anoche esta nota oficiosa en Gobernación:

«La Junta de iniciativas continuó en la sesión de ayer tarde el estudio de los asuntos pendientes, todos ellos de mucho interés y en gran número. Entre los más importantes figuran: la creación de zonas neutras en Canarias; el estudio de la situación especialísima en que se encuentra el valle de Arán, que ha sido expuesta por la Mancomunidad catalana; el establecimiento del servicio de paquetes postales con los Estados Unidos de América, y la petición formulada por muchas entidades de que se subvencione una línea de vapores que establezca comunicación regular con los puertos de Oriente del Mediterráneo y los del Extremo Oriente (India y Japón).»

Las obligaciones del Tesoro.

El Banco de España tiene acordado admitir a descuento del 5 por 100 al año las obligaciones del Tesoro, una vez que su vencimiento se halla dentro del plazo de noventa días que para esa clase de operaciones establecen sus estatutos.

Reformas de Fomento.

Entre las reformas que se propone realizar el Sr. Ugarte figura la de las Juntas locales e inspecciones de emigración, en el sentido de dar mayores facilidades para la protección a los emigrantes.

También se propone el ministro dictar en breve una real orden, dirigida al de Hacienda, acerca de la conveniencia de que a los Sindicatos agrícolas se les conceda toda clase de protección y las ventajas que la ley autoriza para estos organismos, al objeto de que puedan desarrollar sus iniciativas en favor de la agricultura.

HABLANDO CON DATO

La reunión de ayer.—Las Cortes.—El embajador en París.

En su despacho con D. Alfonso, le habló el presidente de la muerte del conde de Mun y de la reunión de los ex ministros liberales, verificada ayer en el domicilio del conde de Romanones.

«Sin duda—manifestó el Sr. Dato a los reporters—, la reunión fué interesante y habrá de ser útil, dado el carácter de los asuntos tratados, especialmente los problemas marroquí y económico. En cuanto a la reunión de Cortes, yo espero que no hagan ninguna mención especial al Gobierno, pues es notorio que nunca se habló de convocarlas antes de la segunda quincena del mes actual.

Como no ha apelado el Gobierno a medidas extraordinarias, a pesar de que ha pasado por circunstancias difíciles, unas veces por huelgas y ahora por la guerra europea, creo no tiene nadie derecho a pensar que vivimos fuera de la normalidad, y en ella el Parlamento es un factor importante.

De todos modos, no tardaremos en ocuparnos de señalar la fecha en que las Cortes han de reanudar las sesiones.»

Después habló el presidente de las censuras que el «Diario Universal» dirige al embajador de nuestro Gobierno en París por unas declaraciones hechas a un periodista. Dijo el Sr. Dato que no tiene noticia de que haya hecho tales declaraciones, y que en el fondo de las mismas no encuentra nada censurable, aunque le parece que, si realmente las ha hecho el marqués de Valterra, ciertos detalles han debido ser mal interpretados por el periodista.

De todas formas—añadió—, nosotros desearíamos que se nos indicasen las indisciplinas, pues el Gobierno sólo tiene motivos de satisfacción por la gestión del representante en París.

Do Marruecos no tenía ninguna noticia del presidente.

El Consejo de Ministros no tiene noticia de la reunión de ayer.

jueves comenzará a las diez y media de la mañana.

De Gobernación.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana, rectificando la noticia de un estimado colega, que, lejos de cometer abusos el gobernador de Alicante con un contratista de las obras de un ferrocarril, lo que ha hecho es trasladar al Juzgado el parte de los desafueros cometidos por el aludido contratista.

Añadió que le había visitado una Comisión de labradores de Toledo.

La crisis obrera en Barcelona.

Manifestó también el Sr. Sánchez Guerra que le preocupaba la situación de Barcelona, donde la crisis obrera se extiende de modo alarmante.

Cree el ministro que tal conflicto no es muy espontáneo, pues estima que es ahora mayor la demanda que la producción.

No; si sigue así este problema—terminó—no será posible que al finalizar la guerra contemos con un exceso de producción que permita a la industria española conquistar mercados en el extranjero.

Pues ahora, Sr. Sánchez Guerra, tendrá usted que buscar los agentes extraños en la burguesía...

Firma de Graça y Justicia.

Los indultos acordados en el Consejo de Ministros celebrado ayer, son los siguientes:

Del resto de la pena: a Francisco García Padilla, Leonardo Solís García, Severino Velázquez Cuervo, José Salmón Gómez, Manuel Fernández González y Federico Fernández Tamari.

Mitad del resto de la pena que le queda por cumplir, a Juan Fernández Machuca.

Conmutando la pena que le fué impuesta a Benedito García González.

También ha firmado el ministro de queda por cumplir, a Vicente Villalonga Franco; de dos años de la pena impuesta, a Juan Fernández Machuca.

Ausencias comentadas.

Durante todo el día de hoy fué la comida en los Centros políticos la ausencia de los ex ministros señores Alba y Gasset de la reunión ayer celebrada en el domicilio de su jefe.

Hasta después de comenzada la reunión se creía que asistirían, pues se habían dado sus nombres como seguros concurrentes.

La significación de estas dos ex ministros permite suponer que el retraimiento no fué impensado, toda vez que si lo hubieran anunciado al conde de Romanones, seguramente hubiera trasladado la reunión a otro día.

CHOQUE ESPANTOSO

El automóvil y el tren

(POR TELEGRAMA)

Cinco muertos y un herido grave.

MURCIA 7.—En la estación de Almoradí, en un paso a nivel, ha ocurrido un choque espantoso entre un automóvil que venía de Alicante y un tren en marcha.

Han resultado muertos D. Diego Fontes, conocido fondista; D. Ramón Servet, empresario de los teatros de Murcia; D. Eustasio Viviente, banquero; el médico D. Gabriel Laso y el inspector del Timbre.

Herido grave, D. José Pascual, hijo de los marqueses de Peñacerrada.

La noticia ha causado honda impresión en Murcia por tratarse de personas conocidísimas.—C.

EN EL PUEBLO DE TORRES

Cómo terminaron las fiestas

En el pueblo de Torres (Madrid) se han verificado estos últimos días festejos diferentes, con motivo del patrón de la población.

Entre el programa figuraba una corrida de toros, que ocultaba en su nombre una capsa bochornosa, máxime cuando las plazas no tienen condiciones.

Cuando se estaba verificando esta fiesta se le partió un eje a uno de los carros que cerraban el cerco de la plaza, en el crítico instante en que el toro se hallaba en aquel tercio, amontonándose hombres, niños y mujeres.

Entonces el toro arretemió contra el montón de personas, golpeándolas y dando una cornada en un muslo al forastero Celedonio Sánchez San Silvestre, de veintiséis años, el cual ha sido traído a Madrid y ha ingresado en el Hospital, en donde el Juzgado le ha recibido declaración.

Se sabe que también resultaron varios heridos leves y numerosos contusos.

Los dramas de familia

Tragedia en Caspe.

ZARAGOZA 7.—Han comunicado de Caspe noticias de una tragedia familiar ocurrida en dicho pueblo, adonde regresó repatriado el vecino Andrés García, que tuvo noticias de que su esposa le era infiel.

Después de intentar el divorcio y de entrevistarse con su abogado, anteayer, en un ataque de demencia súbita, la emprendió a garrotazos con su mujer e hijos, dejándolos a todos heridos gravemente.

A los gritos acudieron un inspector de policía y otras personas, y contra ellos hizo frente el enfurecido Andrés, que logró herir también de gravedad al citado inspector.

Posteriormente acudió la guardia civil, que hizo fuego sobre García, matándole.

El suceso tiene conmovedoridad al ver a la mujer de Andrés...

Escuela de Aprendices Tipógrafos

Apertura del curso 1914-1915.

Anoche, a las nueve y media, dió comienzo en la Casa del Pueblo el acto de apertura del curso 1914-1915 de las enseñanzas que se dan en la Escuela de Aprendices Tipógrafos.

Presidió el compañero Matías Abad, director de estudios de la Escuela, teniendo a su derecha a Tomás España, presidente de la Asociación, y a su izquierda a Julio Cosano, profesor de Gramática y secretario de la Escuela.

Además estaban presentes los restantes profesores de la Escuela y una nutrida representación de la Junta directiva de la Asociación.

Después de unas breves palabras del compañero Matías Abad, quien, burlando, sabe decir en broma cosas buenas y dar mejores consejos a los alumnos, comenzó el reparto de premios a los que los habían obtenido al terminar el curso anterior, cuyos nombres y calificaciones ya publicamos a su debido tiempo.

La calidad de los premios revela cuál es el fin primordial que persigue la Escuela: la educación más completa de sus alumnos, pues consisten aquéllos en diccionarios de la lengua castellana y francés-español, Gramáticas de la lengua castellana (edición de la Real Academia) y «Manuales del compositor tipográfico», de Juan José Morato.

Como se ve, todo ello muy necesario para cuantos se dedican al Arte de Gutenberg, y, además, sirven para que los alumnos que se hicieron acreedores a ellos tengan siempre un recuerdo de la Asociación General del Arte de Imprimir, la veterana entidad que se interesó por que fueran unos operarios aptos para el oficio a que se dedican.

A continuación el compañero Tomás España, en nombre de la Asociación, pronunció un breve discurso, alentando a los aprendices a que sean asiduos concurrentes a la Escuela, pues sólo así lograrán—dijo—no ser el día de mañana unos obreros adocenados, sino unos perfectos operarios, ya que, afortunadamente, la Asociación está demostrando hoy que los que la constituyen quieren más y mejor a los aprendices que los oficiales de hace algunos años.

Agradeció a todos, en nombre de la Asociación, que acudan a las clases, porque la entidad que sostiene la Escuela se creará cada vez más orgullosa de contribuir a una obra tan meritoria como la de formar los tipógrafos del porvenir.

El compañero Matías Abad, haciendo el resumen, declaró abierto el curso, y dijo que las clases se darán en la siguiente forma:

Primer año de Gramática: los martes, jueves y sábados.

Segundo año de Gramática: lunes, miércoles y viernes.

Técnica profesional: lunes, miércoles y viernes.

Nociones de idiomas y corrección de pruebas: martes, jueves y sábados.

Las horas serán de ocho a nueve de la noche.

Antes de terminar estas líneas consignaremos, con gran satisfacción, que acudieron bastantes más tipógrafos asociados que otros años, lo que demuestra que el interés por la Escuela va siendo mayor.

Los alumnos matriculados hasta anoche son 72. Es necesario que los oficiales y los regentes se interesen por que los aprendices acudan con puntualidad a las clases; pues si a los pocos años de los alumnos se agregan las «gaitas» de los oficiales, por un lado, y el enviarles a llevar pruebas a última hora y a sitio retirado, por otro, los resultados de la Escuela no responderán a los esfuerzos de la Asociación.

DE AZUAGA

La crisis obrera.—Los consumos.—La política y el Municipio.

De día en día se acentúa más la grave situación por que atraviesan estos trabajadores. El número de obreros parados es cada vez mayor, y el Estado sólo se preocupa de Azuaga para aumentar los impuestos y la contribución; el Municipio declara que no tiene dinero—ni iniciativas—, y los riachos guardan aquél bajo siete llaves, y sus iniciativas se limitan a ofrecer dinero con un interés de un tanto por ciento elevadísimo. Y en tanto el obrero está pasando hambre, y llegará a desesperarse y aun a dar pretexto—según los caciques—a que los fusiles de la guardia civil les saque de su desesperación, mientras la industria minera está paralizada, en la que trabajarían muchísimos compañeros.

Para agravar más la situación, el reparto de consumos, que hubo que hacerlo en agosto, porque a nuestras autoridades no les dió la gana de hacerlo antes, se empujan en cobrarlo ahora todo junto, y ya ha pasado el primer semestre, por lo que la Agencia ejecutiva quiere hacer efectivos los descubiertos y procede a los embargos, que, de seguir, pueden dar lugar a un conflicto, ya que pedir que pague a un pueblo que no puede comer es mucha exigencia. Lo que ocurriría sería por culpa de las autoridades locales, que no hicieron el reparto a su debido tiempo, a pesar de los constantes requerimientos de los consejeros socialistas, y es que los consejeros monárquicos no hacen caso ni tienen en cuenta los trastornos que su negligencia ocasiona.

Desde el mes de mayo está nuestro compañero Cuenca pidiendo en todas las sesiones del Ayuntamiento que la Comisión de Hacienda proceda a la confección del proyecto de presupuestos para que el Municipio active los trabajos económicos que sobre él pesan, y esta es la fecha (cinco meses) en que la Comisión no se ha podido reunir.

Cuando haga el reparto de 1915 será allá por agosto, para obligar otra vez al contribuyente a que lo pague todo junto, y así proporcionar más ganancias a la Agencia ejecutiva.

¡Cualquiera diría que algunos municipios están interesados en el negocio! Pero aun más. Los que reclamaron en la Junta de desagrijos y que a algunos les fueron rebajadas las cuotas, ahora les están obligando a pagar las que les fueron impuestas primeramente, lo cual ha dado lugar a que el compañero Cuenca interpusiera a la presidencia en la sesión municipal, y probara que el reparto que se está cobrando no es el que discutía la Junta, y que lo que han hecho ha sido sorprender la buena fe de los individuos.

El Sr. Martín, que presida la sesión, se excusó en que él no interviniera para nada en la citada reunión de la Junta, aunque lamentaba lo que ocurría. El compañero Cuenca les demostró que todos los que ejercen un cargo están obligados a cumplir con él, y el no ir a las sesiones más que cuando les conviene implica más responsabilidad que la no intervención. Más culpa tienen los que faltan a su deber que los que, amparados en la ausencia de ellos, cometen ciertos actos inmorales. Téngase en cuenta que únicamente la mi-

noría socialista es la que no falta a las sesiones. Los demás concejales sólo van, generalmente, cuando les conviene.

¿Qué confianza van a merecer ni a los de arriba ni a los de abajo los que forman un círculo en el que caben todos los colores: liberales, reformistas, republicanos y hasta ¡anarquistas! ¿Y no son veinte! Si junto el desaso de esta gente es mandar, y para conseguirlo se obstinan en estar en todas partes, consiguiendo no estar en ninguna.

¡Los van conociendo!...

En el Municipio se celebran sesiones de tarde en tarde, y los únicos acuerdos que en seguida se ejecutan son aquellos que se relacionan con el dinero.

La última sesión hubo que aprobar cuentas de todo el año, y algunas sin consignación en el presupuesto y sin que el Ayuntamiento hubiera tomado ningún acuerdo sobre ellas. A dicha sesión fué el pleno, y hasta el señor Montalvo, que se fué disgustado un día y prometió no volver, estuvo allí, y el Sr. Durán Pazos, que riñó con el alcalde y que todo lo que hizo fué decir que se separaba del partido conservador; pero que seguía ligado a ciertos compromisos, también estuvo... ¿Y para qué seguir?

Lo cierto y necesario es que el ministro de la Gobernación debería intervenir en lo que sucede en el Ayuntamiento de Azuaga. ¿Que está acostumbrado a cosas más gordas? Valiente razón. Pues sepa el Sr. Sánchez Guerra que todavía no se ha hecho el proyecto de presupuestos para 1915, y estamos en octubre.—C.

Noticias de la farde

De la guerra

(POR TELEGRAMA)

Un Consejo de guerra.

PARIS 6.—Han comparecido ante un Consejo de guerra cuatro soldados alemanes prisioneros, cogidos cerca de Senlis cuando se dedicaban a robar en las casas el dinero y las alhajas que encontraban.

Dos han sido condenados a muerte, uno a cadena perpetua y otro a diez años de presidio.—C.

Un donativo del Canadá.

BURDEOS 6.—El ministro de Hacienda ha sido autorizado por decreto presidencial para aceptar un donativo de medio millón de francos hecho por el Gobierno del Canadá.

Dicha suma será invertida en la creación y sostenimiento de un Hospital de campaña, que será denominado Hospital Canadiense.—C.

La situación en Rusia.

SAN PETERSBURGO 7.—El Gobierno emitió hace días un empréstito de 300 millones de rublos para los gastos de la guerra e inmediatamente fué cubierto por la Banca de Moscú.

En vista de ello, fué emitido un segundo empréstito, de 150 millones, y lo suscribió la Banca de San Petersburgo.

Puestos de acuerdo todos los banqueros rusos, han aconsejado al Gobierno la emisión de un empréstito nacional de mil millones, que creen será cubierto en una semana.—C.

La situación en Alemania.

LONDRES 7.—Dicen de Copenhague que, según noticias de Alemania, en diversas poblaciones del Imperio se hace cada vez mayor la carestía, a pesar de los esfuerzos de las autoridades.

El «Berliner Tageblatt» dice que era de prever lo que sucede, pues Alemania necesitaba de la importación y ésta ha cesado.

Termina el diario alemán aconsejando a los comerciantes se pongan de acuerdo con el Gobierno para fijar el precio máximo del trigo, de las harinas, patatas, carne, pulpa y otros artículos de primera necesidad.—C.

Rumania por la guerra.

ROMA 7.—Comunican de Bucarest que aumenta notablemente la agitación en toda Rumania, celebrándose continuamente mítines y manifestaciones en pro de la guerra contra Austria.

Los estudiantes de la Universidad han acordado no asistir a clase y hacer propaganda hasta conseguir la declaración de guerra.

Un general rumano ha dado en Bucarest una conferencia pública, que fué oída por miles de personas, y dijo que el Gobierno rumano cometería un crimen de lesa patria si desaprovecha esta ocasión de libertar del yugo austriaco a los rumanos de la Transilvania.

El rey Carlos sigue mostrándose contrario a la guerra, sobre todo contra Austria; pero el ejército y el pueblo son partidarios de ella.—C.

Los japoneses en las islas Marshall.

TOKIO 6 (oficial).—Un destacamento japonés se ha apoderado de Gault, punto de residencia del Gobierno alemán de las islas Marshall.

Los alemanes no hicieron ninguna resistencia.

Los navíos ingleses detenidos en el puerto han sido puestos en libertad.

El departamento de Marina dice que la ocupación ha sido hecha en razón a las necesidades militares, pero que no es permanente.

Alemania preparaba la guerra.

LONDRES 6.—«The Times» publica una correspondencia del Cabo de Buena Esperanza en que se dice que está probado categóricamente que Alemania creía en la guerra europea y se preparaba a ella.

En el mes de julio llegó al puerto del Cabo el cruzero alemán «Eber». Permaneció allí durante muchos días, y a fin de mes zarpó con rumbo desconocido.

Cuarenta y ocho horas más tarde llegó al Cabo una carta para el comandante del «Eber». De dicha carta se incautó la policía de la ciudad.

Era una comunicación oficial dirigida por el Ministerio de Marina de Alemania al comandante del «Eber», y fechada en Berlín en 14 de junio.

Decíanle en ella que no tardaría en estallar la guerra europea, y se le daban instrucciones para el aprovisionamiento de carbón de su barco y el futuro destino de éste.—C.

¡Abajo la guerra!

Del Juzgado de guardia

Muerte repentina.

En la Casa de Socorro del distrito de Palacio falleció momentos después de su ingreso Cristina Bárceña, de sesenta y dos años y vecina de la calle de Amaniel, núm. 8, en cuya calle había enfermado repentinamente.

El Juzgado de guardia practicó las diligencias de rigor.

Acción social

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Sociedad de Carpinteros de Taller. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria, en el salón grande de su domicilio social, Piamonte, 2, los días 7, 12 y 15 del corriente, a las ocho y media de la noche, y el día 11 del mismo, a las nueve de la mañana, para discutir el siguiente orden del día: 1.º Lectura de las actas anteriores; 2.º Asuntos de la Directiva; 3.º Preguntas y proposiciones. NOTA.—Para entrar en el salón y tomar parte en las votaciones es de necesidad presentar la libreta de asociado. Circulo Socialista del Sur.—A todos los afiliados a la Agrupación Socialista Madrileña. Esta entidad abre un concurso para proveer la plaza de encargado camarero de la sección café, siendo condición indispensable estar afiliado a la Agrupación Socialista Madrileña para optar a dicha plaza. El pliego de condiciones está expuesto en el domicilio social todos los días, de ocho a once de la noche, hasta el próximo día 11 del corriente, día que finaliza el plazo de admisión de pliegos. Asociación Artístico-Socialista. Esta entidad ha organizado una velada

teatral, que se verificará el domingo próximo, día 11, a las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, con arreglo al programa que oportunamente anunciaremos. Nota.—Por acuerdo de la junta general, todos los afiliados a esta entidad tienen derecho, según el reglamento, a una invitación en las veladas que organice, no siendo benéficas, previa la presentación del último recibo. Sociedad de Obreros en Pan Francés, de la provincia de Madrid. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la del lunes) hoy, miércoles, a las cinco de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo. RESUMEN de ingresos y gastos ocurridos en esta Sociedad desde el 1 de junio al 31 de agosto. Pesetas. Existencia en 30 de mayo de 1914. 4.550,55 Junio.—Importan los ingresos en dicho mes por varios conceptos. 1.005,80 Julio.—Idem id. id. 1.285,30 Agosto.—Idem id. id. 1.171,10 Total de ingresos, unidos a la existencia anterior. 8.012,75 Junio.—Gastos diversos en dicho mes. 1.292,40 Julio.—Idem id. id. 1.002 Agosto.—Idem id. id. 953,40 Suman los gastos. 3.247,80 Como se ve, los ingresos han importado el citado trimestre 8.012,75 pesetas, y 3.247,80 los gastos, habiendo quedado un remanente en 1 de septiembre de 4.764,95 pesetas.

Grupo previsor contra el paro forzoso de Pintores Decoradores. Este Grupo se reunirá en junta general ordinaria el día 9 del corriente, a las nueve de la noche. Lo que se hace público para conocimiento de todos los asociados. Sociedad de Obreros Marmolistas. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria mañana, jueves, a las ocho de la noche, en la Casa del Pueblo. Comisión Instructiva de propaganda de Cocheros, de Madrid. Esta Comisión se reunirá mañana, jueves, a las diez de la noche, en su local social, Circulo Socialista de Norte (Fuencarral, 143), en junta extraordinaria, para tratar asuntos de interés. Asociación General del Arte de Imprimir. En atención a las críticas circunstancias por que atraviesa el oficio, la Comisión organizadora de la celebración del XLIII aniversario de la fundación de esta Sociedad y XXXII del de la Federación Tipográfica Española, ha acordado que dicho acto se celebre en el año actual con un té fraternal. La fiesta se celebrará el 20 de noviembre, a las nueve de la noche, en el popular café del Pilar, sito en la plaza del Humilladero, esquina a Puerta de Moros, cuyo espacio local ha sido puesto a nuestra disposición por el propietario del mismo. Para dar facilidades a los compañeros, la Comisión repartirá cupones-tarjetas, validos por 25 céntimos, que se entregarán a los que las soliciten los jueves y sábados en secretaría, a las horas de costumbre. Dichas tarjetas serán canjeables por la definitiva. * En la noche del jueves 19 del mismo mes

se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo un mitin de propaganda, en el que prestigiosos compañeros de la Asociación harán uso de la palabra. Los temas que han de tratar se darán a conocer oportunamente. EN LA CASA DEL PUEBLO Reuniones para hoy. Salón grande: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Carpinteros de Taller. Salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Constructores de Carruajes; a las diez y media, El Nuevo Gluton. Salón terraza: A las ocho de la noche, Obreros Municipales. Reuniones para mañana. Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Marmolistas. Salón pequeño: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Moldadores en Hierro; a las doce, Auxiliares de Farmacia. Salón terraza: A las nueve y media de la noche, Dependientes de Hules y Artículos Ortopédicos. EN PROVINCIAS Importante. Se ruega a todas las Cooperativas de consumo, especialmente panaderías, se sirvan remitir un reglamento a nombre del compañero, ro Diego López Estefani, Bójar (Salamanca). (Se ruega la inserción en la Prensa obrera.) Sociedad de Peones, de Bilbao. La Sociedad de Obreros Peones, de Bilbao, celebrará asamblea ordinaria el día 10 del corriente, a las ocho de la noche, en su domicilio social (Casa del Pueblo), para discutir los puntos del orden del día siguientes: 1.º Lectura de actas; 2.º Ingresos; 3.º Comunicaciones; 4.º Cuentas; 5.º Gestión del delegado de las Cooperativas (Socialista

ta y Panificación); 6.º Gestión del delegado a la Comisión (Casa del Pueblo); 7.º Gestión de la Directiva; 8.º Proposiciones generales. Se encarece la asistencia de todos sus federados, porque los asuntos a tratar son de suma importancia. Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones Los peluqueros, barberos de Barcelona.—¿Fin de la huelga? BARCELONA 7.—Los huelguistas han celebrado una reunión en su domicilio social. El presidente dió cuenta de los acuerdos adoptados por la Comisión de huelga de reanudar el trabajo, haciendo constar que algunos habían traicionado. Se volverá al trabajo; se harán gestiones para cuando se crea pertinente volver a declarar la huelga y para que sean puestos en libertad los detenidos.—C. Los metalúrgicos de Alicante. ALICANTE 7.—Sigue sin resolver la huelga de los compañeros metalúrgicos de los talleres de fundición de los Sres. Aznar, pues éstos persisten en su intransigente actitud. En una reunión celebrada por los huelguistas se acordó que, aun en el caso de llegarse a la solución del conflicto con arreglo a sus peticiones, exigirán a los patronos que abonen a la Sociedad obrera los perjuicios ocasionados por la huelga. El día 15 se celebrará una asamblea magna, en la que se adoptarán acuerdos que, aun estando dentro de la legalidad, sirvan para dar fin a la huelga. Hay mucho entusiasmo.—C.

LAS HUELGAS DE VALENCIA La de albañiles. VALENCIA 7.—Se han declarado en huelga los albañiles que trabajaban en la obra del patrono Sr. Llopis. Las causas son justísimas, pues no hacen ninguna reclamación ni pretenden nada exagerado: se limitan a pedir que el patrono cumpla, sin excepción, las bases de trabajo convenidas entre los obreros y patronos del ramo, y que sirvieron para dar solución a la última huelga de albañiles. Si el patrono persiste en su negativa, será probable estalle la huelga general del oficio. El gobernador ha convocado a la Junta local de Reformas Sociales, aunque no tenía para qué haberla convocado, sino sencillamente obligar al patrono a cumplir el pacto, como habría hecho si los obreros hubieran intentado vulnerarlo. Y aun los habría amenazado con la guardia civil. La espada de la justicia en manos de los gobernantes se dobla ante los burgueses con la misma facilidad que se muestra rígida e inexorable ante los proletarios.—C. La de los encajonadores de cebolla, de Benaguail. VALENCIA 7.—Se ha reproducido la huelga de los obreros encajonadores de cebolla del cercano pueblo de Benaguail, debido a la amenaza de los patronos de despedir a los que trabajan actualmente y sustituirlos con obreros forasteros. Seguramente que los patronos habrán de desistir de sus propósitos y dejarán por otras causas sus represalias.—C. IMPRENTA RENACIMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967.

COOPERATIVA SOCIALISTA Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la = Cooperativa Socialista Madrileña = TIENDAS DE ULTRAMARINOS Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33; = Valencia, 5 (teléfono 4.795); Martínez Campos, 1; = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera). Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2. Platos del día (jueves). {A las doce.—Gocido con sopa 0,50 pesetas. {A las seis.—Bacalao á la vizcaina 0,60

La Mutualidad Obrera Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714). PERSONAL TÉCNICO 27 profesores de Medicina. 3 idem de Cirugía. 3 idem de Tocología y Maternidad. 2 idem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Alcántara.—16, hotel. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6. FARMACIAS Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas. ENTERRAMOS { Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. { Niños: Coche-estufa con dos caballos idem. Servicios de vacunación, inyecciones antídifericas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa. En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- A 5 céntimos. Melid.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño de... (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El cigüeñito (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas vedades. Marr.—La indiferencia en materia política. Demblón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—[Compañero]. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción de Marx. Ferralva Beci.—La civilización y la guerra. Melid.—Los rechazados. (Dos monólogos en verso). La guerra y la patria. A 15 céntimos. Wessely.—El Colectivismo. Bonavent.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España. Elorio.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. E. Jaén.—Roberto Owen. E. Alas.—Proudhon. Bayilla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis.—Cuantos. La propiedad. J. Escasón.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Swensd.—Colectivismo y revolución. Altamira.—Lecturas para obreros. Lafargue.—El materialismo económico. T. Dahn.—La revolución rusa. A 25 céntimos. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mitin de controversia en Santander. Frolis.—Democracia socialista y Anarquismo. Eluria.—La Cooperación. F. Carratero.—Celebración de actos civiles. A 30 céntimos. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de B. Oyuelos. F. Bernis.—Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.—Programa obrero. A 50 céntimos. Aguiar.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. Eluria.—El medio social y la perfección de la salud. Melid.—Colección de los 10 cuentos (enotadernados). F. Carratero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). I. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech.—[Nuevo Mundo] (tragicomedia). A una peseta. Verdés Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Misma. Marx.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Melid.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). El atentado (jugete cómico en un acto y tres cuadros). A. Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). F. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela). César R. González.—Luminaria (comedia en un acto y en prosa). A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Mora.—Revolución y contrarrevolución. Melid.—Alma rebelde. E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). Francisco Domenech.—Teatro al rojo (un tomo que contiene «La vencedora», drama en dos actos y tres cuadros; «Roger Bacon», drama en un acto y tres cuadros, y «La doctora», comedia en un acto). A 2 pesetas. Melid.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. A. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincianos). GRABADOS A 5 céntimos. [El Socialismo avanza!—Artística lámina en colores representando a la República Social marchando hacia el porvenir a pesar de las trabas que opone la reacción internacional. A 80 céntimos. Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Babel, Saint-Simon y Owen. A 80 céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leoz, part, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Gesteira, Enrique Ferrer, Vanderveide y Víctor Adler. Advertencias. 1.º A los que pidan de días ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.º Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado. 3.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

LOECHES AGUA MINERAL PURGANTE NATURAL

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc. BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERÍAS Y EN EL DEPÓSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

¡NOVEDAD! LA ZURCIDORA MECANICA CON ESTE APARATO hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y remendar medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda ó hilo. No debe faltar en NINGUNA familia Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal ó mutuo. No hay catálogos. Máximo Schneider Paseo de Gracia, 97.—BARCELONA

LA GUERRA Y LA PATRIA Se ha puesto á la venta este folleto de actualidad COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADISTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS. Segunda edición, muy ampliada. 32 páginas — 10 céntimos. PIDASE A LA ADMINISTRACIÓN DE «EL SOCIALISTA»

R. FERNANDEZ ROJO GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rótulos de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular Calle de las Fuentes, 7.—MADRID APARTADO DE CORREOS 498

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza la buena calidad de los productos.—Se sirve á domicilio. El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

M. ROCA FOTÓGRAFO Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Monte negro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades

LEED Acción Socialista Aparece los sábados. Precio: 15 céntimos. Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo). Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

MODISTAS PARA SELLADO DE CINTURILLAS Y FORROS DE SOMBREROS: S y 10, ESCALINATA, S y 10 CEBALLOS